
GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 19 DE AGOSTO DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

RUSIA.

Petersburgo 29 de junio.

Todas las noticias que se reciben de Dantziek concuerdan en decir que esta plaza presenta el quadro mas triste. Su guarnicion se halla reducida á solos 80⁰ hombres disponibles: las enfermedades hacen gran estrago en la tropa y en el vecindario, y tambien han sido víctimas muchos médicos y cirujanos. La provision que tiene la plaza se reduce únicamente á granos: las carnes escasean mucho, y asi estan sumamente caras: el pueblo se ve obligado á comer perros y gatos; y se pagan diez y ocho *dutchen* por la libra de carne de caballo.

Reina la mayor actividad en todos los estados prusianos: el landwehr ó leva de la Prusia oriental y occidental asciende ya á 40⁰ hombres.

El 11 de este mes se trasladó el cadáver del príncipe Kutusow á la iglesia de nuestra Señora de Casan, lugar fixado por el Emperador para su sepultura. A las 11 de la mañana salió del convento de S. Sergio la procesion fúnebre, y á las tres llegó la guardia cívica de S. Petersburgo cerca del rio Tarakanowha para recibir los restos de aquel hombre, cuyas cenizas deben depositarse en esta capital. Seguian á pie á la guardia los nobles, la clerecía, el metropolitano y todas las autoridades civiles y militares de la ciudad. Sus habitantes no habian visto hace mucho tiempo un espectáculo tan magestuoso como esta procesion fúnebre, que en la realidad era una marcha triunfante digna del héroe de la Rusia.

El pueblo mismo fue quien conduxo hasta las puertas de la iglesia el féretro, que estaba cubierto de águilas, banderas y otros trofeos cogidos á los franceses y á los turcos, y un genio en actitud de volar sobre el cuerpo del héroe, llevaba en la mano la corona de laurel que debe adornar sus sienas: el monumento que se levantáre en su obsequio se colocará debaxo del quadro que representa la libertad de Moskow. (*Courier d'Angleterre.*)

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 20 de julio.

Extracto de varios periódicos de Hamburgo que llegan hasta el 8.
Davoust ha impuesto á esta ciudad una contribucion militar extraordina-

ría por tres meses, independiente de todas las sumas que baxo diversos pretextos ha exígido. Para procurarse esta suma ha persuadido á los directores del banco de Hamburgo que paguen por aquellos vecinos que no puedan hacerlo al pronto, y que para la seguridad de esta especie de préstamo tomen las alhajas que estos entreguen, las que deberán quedar á disposicion del banco si los interesados no las desempeñan pasado cierto término. La cantidad de cada uno de estos préstamos no podrá baxar de 300 marcos banco. (Es inútil decir á los lectores que Davoust persuadirá tambien á los directores del banco que le entreguen estas alhajas que reciban para la seguridad del reintegro.)

Una brigada de caballería y un cuerpo de infantería salieron de Dresde para limpiar (asi dicen aquellos diarios) las orillas del Elba de los soldados rusos y prusianos que andan robando por aquel pais. (Estos que se pintan como ladrones no son otra cosa que los habitantes del pais, que á pesar del armisticio hacen la guerra á su implacable enemigo. ¡Qué leccion para los Soberanos que tratan con el bandido, que ha jurado destruirlos á todos, y que no les ofrece la paz sino para preparar con mas seguridad su caída!)

El profesor Henry, de Jena, está preso como partidario de los aliados.

El doctor Kamps, de Damme, murió arcabuceado por orden de Davoust; su delito fue haber insultado á los gendarmes, y no obedecer al comandante de estos. (No hace mucho tiempo que los generales de los ejércitos aliados proclamaron solemnemente que usarian de las mas severas represalias con los prisioneros franceses si no eran respetados los patriotas alemanes, es decir, los alemanes que se reunen á los Soberanos aliados, quienes los convidaron á unirse á ellos para librar la Alemania del yugo de Bonaparte. Ahora pues que el profesor Henry ha sido preso por la sospecha de ser partidario de los aliados, y el doctor Kamps ha sido arcabuceado por no haber obedecido las órdenes que le daba un oficial á nombre de Bonaparte; ahora, repetimos, aguardamos con impaciencia noticias del cuartel general de los aliados, esperando que nos referirán las represalias que se han usado.)

Si los asesinatos jurídicos que se cometen de orden de Bonaparte no son vengados por los Soberanos que han convidado á los pueblos á unirse á ellos, entonces corresponderá á estos mismos pueblos el tomarse la justicia por su mano. En esta ocasion, bien asi como la hemos hecho en otras muchas, les citaremos el exemplo de los españoles. Bonaparte quiso tambien abrogarse el derecho de asesinar á los españoles que eran fieles á su patria; pero las represalias terribles han obligado á los executores de las órdenes sanguinarias de Bonaparte á respetar las leyes de la humanidad, de las naciones y de la guerra. (*Courier d'Angleterre.*)

Del 27.

Las últimas cartas de Gottemburgo del 18 de este mes anuncian que el Principe Real de Suecia tuvo una conferencia con el Emperador de Rusia, el Rei de Prusia y el Emperador Francisco II. Dícese que los aliados instaron mucho á este para que recobrase su título de Emperador de Austria, es decir, que obrase como tal. De resultas de esta conferencia se creia generalmente en aquella fecha, que acaso volverán pronto á empezar las hostilidades.

Llegó á Gottemburgo la expedicion que salió hace poco de Inglaterra, y, según dicen las cartas, las tropas que iban en ella debian continuar su viage por Rostock, y reunirse á 19⁰⁰⁰ hombres que estaban prontos á juntarse con el ejército sueco.

Ignoramos todavía los efectos que ha producido en Alemania la victoria de Vitoria. Los avisos recibidos hace dos dias nos anuncian que los Soberanos aliados estaban dispuestos á renovar las hostilidades quando concluyese el término y condiciones del armisticio; pero que el Emperador de Austria deseaba que este se prolongase algo mas.

Hemos recibido aqui periódicos de Paris hasta el 21 de julio, y en ellos no se dice nada de la feliz batalla de *Vitoria*, sin embargo de que aquel dia hacia justamente un mes que se habia dado. Tampoco hablan nada de la prolongacion del armisticio. Se limitan á referir que Bonaparte marchó á Magdeburgo el 12 de julio, despues de haber visitado todas las fortalezas que estan á la orilla del Elba, cuyas obras hizo aumentar: por los detalles que ponen estos periódicos parece que solo piensa mantenerse en la defensiva.

En la órden general del 19 de junio el Príncipe Real de Suecia, despues de anunciar el armisticio y especificar la línea de demarcacion, añade lo siguiente:

„Los generales, comandantes y gefes de las divisiones emplearán este tiempo de descanso en arreglar el armamento y vestuario de las tropas, y en exercitarlas en las maniobras de línea y en las operaciones de las tropas ligeras. S. A. el Príncipe Real espera que será respetada la línea de demarcacion; pero sin embargo, como la invasion de la Pomerania se verificó en plena paz, de cuyo hecho resultó la presente guerra, esto debe hacer que cada uno esté vigilante, y con especialidad los gefes de las avanzadas; estos avisarán del menor movimiento que observen en el ejército enemigo, y defenderán la línea que les está confiada.”

El ejército prusiano se aumenta diariamente, y el deseo general de todo prusiano es de que se renueven las hostilidades. (*Courier d'Angleterre y Courier de Londres.*)

Del 28.

Se ha dicho esta mañana, con bastante fundamento, que el armisticio se ha prolongado por tres semanas á consecuencia de vivas instancias del Austria; y que el Emperador de Rusia, el Rei de Prusia y el Príncipe de la Corona desearon extremadamente que el 20 se dieran los seis dias de término convenidos para renovar las hostilidades. El viage del Príncipe de la Corona á Reichenboch (para donde salió el 6) se dice tuvo por objeto hacer ver al Emperador de Austria la poca política que habia en dar á Bonaparte mas tiempo para traer refuerzos y provisiones. Si en aquella fecha hubiera tenido noticia de la gran batalla de Vitoria, hubiera podido aun hablarle con mas fuerza; pero aqui no la supimos hasta el 3. Desgraciadamente la noticia de la batalla llegaria á Bonaparte antes que á los aliados, y asi procuraria aprovecharse del aviso anticipado con intrigas, promesas &c.

Sin embargo, Rusia, Prusia y el Príncipe de la Corona desearan renovar las hostilidades inmediatamente; pero corre que Austria insistia en la prolongacion del armisticio, para ver si entre tanto se podrian remover las di-

ficultades que impedían la negociacion. Celebraremos mucho que nuestros temores salgan falsos; pero recelamos que el Austria quiera ir ganando tiempo para aumentar y encarecer el valor de su asistencia, é inducir por este medio á los beligerantes á hacerle grandes ofertas.

Se sabe que la Suecia está pronta á diferir hasta la paz todas sus pretensiones sobre la Dinamarca, si esta quiere cooperar á la causa comun contra la Francia; y no queriendo consentir á semejante cooperacion, la Suecia está pronta á abandonar sus pretensiones sobre la Noruega, si la Dinamarca le da el obispado de Drontheim, por cuya cesion se le daría una indemnizacion en otra parte. (*The Courier.*)

ESPAÑA.

Vich 8 de agosto.

El coronel D. Josef Manso, comandante de la segunda brigada de la primera division, siguiendo las instrucciones del señor general en jefe, ha derrotado completamente un batallon del ejército del mariscal Suchet en la villa de S. Sadurní ayer por la mañana.

Quedan en nuestro poder 250 prisioneros, y del resto del batallon solo se salvaron unos 20 ó 30.

El señor general en jefe ha mandado adelantar al público esta plausible noticia, ínterin recibe los detalles de tan brillante accion. Quartel general de Vich 8 de agosto de 1813. = Por ausencia del ayudante general jefe de estado mayor = Antonio Puig, ayudante primero.

Cádiz 9 de agosto.

Por el paquete que ha fondeado hoi en esta bahía hemos recibido periódicos de Lóndres hasta el 23 último; en cuya fecha los habia en aquella capital de Petersburgo y Berlín hasta el 28 y 29 de junio, y de Gottemburgo y Paris hasta el 13 y 11 de julio. Su contenido no es de la mayor importancia. — En el monitor del 8 se dice que la Reina de Sicilia pasaba á Hungría por la via de Constantinopla. — El mercurio de Altona contiene un artículo, su fecha en Viena á 26 de junio, en el que se dice: „Que en aquella ciudad corria un rumor sobre haber sido nombradas por las potencias beligerantes y por la corte mediadora para el proyectado congreso las personas siguientes: por parte del Austria el conde de Metternich; por Francia el duque de Vicenza; por Rusia el conde de Stackelberg; por Inglaterra el último enviado hanoveriano cerca de aquella corte, conde Von-Hardenberg; y por Prusia el baron de Humboldt, los que habrán de convenir en una base sólida para la paz. En quanto aquella se verifique los dos ejércitos dexarán sus actuales posiciones, y ocuparán un espacio mas concentrado.” — Bonaparte seguía en Dresde; y el Emperador de Rusia, segun cartas de Praga del 26, en Peterwalden. — En los periódicos ingleses se inserta el siguiente capítulo: „Harwich julio 21. Esta mañana llegó aquí el navío *Nelson*, despues de ocho dias de navegacion, conduciendo á su bordo á un enviado del quartel general del ejército aliado. El armisticio no se habia renovado á aquella fecha, y se creia que las hostilidades comenzarian

á la conclusion de los seis dias prefixados de antemano. La noticia de la batalla de Vitoria habia llegado á Gottemburgo el domingo anterior á su salida, causando en aquella ciudad mucha alegría. El señor Fisher, portador de esta nueva, habia pasado inmediatamente al cuartel general de los aliados. — El parlamento ha sido prorogado hasta el 23 de agosto. En el discurso que con este motivo pronunció el Príncipe Regente son notables las siguientes cláusulas: „Tengo la mayor satisfaccion en anunciar al parlamento que existe entre mi persona y las cortes de S. Petersburgo, Berlin y Estocolmo la mas cordial union y conformidad de sentimientos, y me persuado que con los auxilios que el parlamento me ha concedido con tanta liberalidad, se hará efectiva esta union para el cumplimiento del grande objeto que en ella nos hemos propuesto.” (*Suplemento al Redactor general.*)

Toledo 9 de agosto.

La junta electoral de esta provincia, celebrada en los dias 7, 8 y 9 del presente mes de agosto, con arreglo á la Constitucion política de la monarquía española, ha hecho los nombramientos siguientes.

Para diputados á las próximas cortes ordinarias á los señores

D. Eugenio García, natural de Yuncillos, de esta provincia, arcediano de Cartagena.

Dr. D. Josef Zorrilla de la Rocha, natural de Arenas, vicario del Puen-te del Arzobispo.

D. Miguel de Frias, del Corral de Almaguer, hacendado.

Lic. D. Benito Saenz Gonzalez, de Toledo, abogado de los tribunales nacionales.

D. Luis Luxan y Monroi, de Arenas, hacendado.

Y para suplentes á los señores

Lic. D. Josef Ramon Romeral, de la Peraleda de Garvin, párroco de Piedra-escrita.

Dr. D. Victoriano Gomez de la Fuente, presbítero, de Colmenar de Oreja.

Para la diputacion provincial á los señores

Dr. D. Isidoro Alaiz y Represa, canónigo doctoral de esta santa iglesia primada.

D. Joaquin Sobrinos, hacendado, labrador y ganadero de la villa de Talavera de la Reina.

Lic. D. Simon de Codes, hacendado de la villa de Ocaña.

D. Alfonso Peñalver, presbítero, hacendado de la villa de Mora.

Dr. D. Josef Perez de la Maza, párroco de Santiago de Talavera.

Dr. D. Manuel de Mora, hacendado, labrador de la Guardia.

D. Gregorio Sanchez de Rivera, labrador propietario de Gerindote.

Y para suplentes á los señores

D. Juan Josef Calderon de la Barca, hacendado de Orgaz.

D. Antonio Victoria, cura párroco del castillo de Bayuela en esta provincia.

D. Juan Peña, labrador de S. Bartolomé en la misma.

Reus 11 de agosto.

La retirada del ejército de Suchet á Villafranca, Villanueva y sus inmediaciones, en donde ha hecho alto con la mayor parte de él, nos obligó á desamparar esta última villa sin esperanzas de que la evacue si no le atacan fuerzas superiores. Estas van llegando sucesivamente, y ya tenemos aqui la division inglesa de Bentink, que desembarcó en Cambrils con la division mallorquina de Witinghan. El ejército del duque del Parque se reúne tambien diariamente por tierra pasando el Ebro por Amposta; y estas tropas con las inglesas forman el cerco de Tarragona, que es el objeto de sus primeras operaciones.

El gobernador de esta plaza Bartoleti ha tenido (segun noticias de desertores y confidentes) varios altercados con Suchet sobre el plan de defensa. Se asegura que por disposicion de dicho gobernador, y contra el dictámen de Suchet, se ha inutilizado gran cantidad de fusiles y cañones de todos calibres, y aun vendido cebada, arroz y trigo.

Los enemigos han impuesto en Villanueva 20⁰ duros de contribucion, extrayendo quantos granos y frutos coloniales habia, y saqueando las casas de infinitos sugetos expatriados; cuyo número es crecido en razon de que la mayor parte del vecindario sufrió en enero próximo pasado la exacción de mucho dinero, y prision de varias personas conducidas á Barcelona, sin exceptuar las señoras; y por no ver renovada tal escena, se refugió á bordo de los buques de la rada.

Zaragoza 13 de agosto.

El general D. Francisco Espoz y Mina ha salido de esta ciudad con bastante fuerza, dirigiéndose á ocupar los puntos que le han sido indicados al otro lado del Ebro.

Tenemos noticias de Cataluña que nos confirman el desembarco de nuevas tropas, y el formidable aspecto del ejército confederado en aquella provincia, cuyo número ascenderá á 60⁰ hombres.

Continúa con actividad el sitio de Tarragona, obrándose á un tiempo eficazmente por la parte de Gerona, ínterin que Suchet permanece concentrado en la capital.

Madrid 18 de agosto.

El diario de la Coruña de 8 del corriente inserta una carta de un oficial ingles sacada del *Ambigú* de 10 de julio, en la que refiere que en la batalla de Vitoria un esquadron del 10.^o regimiento de húsares ingleses entró á galope en aquella ciudad, antes que los franceses acabasen de evacuarla, y á poco rato de haber salido de su coche el *intruso*. El capitan Henry Windham, que mandaba dicho esquadron, alcanzó el coche, y le tiró dos pistoletazos: el *intruso* salió al momento; montó á caballo, y se puso en salvo; y el capitan tuvo que desistir, porque solo le acompañaban dos de sus hús-

sares contra 50 dragones que escoltaban al *intruso*, los que ya habian empezado á hacer fuego contra el valiente Windham.

Parece que la caída de Fouché no ha sido, como se creia, el haber avisado á Luciano Bonaparte que tenia órden de prenderle, sino que quando llegó á Paris la archiduquesa dixo por muchas veces á Napoleon que la presencia de Fouché la traia á la memoria ideas mui tristes, logrando por este medio que fuese presentado á Savary como un hombre no manchado con los crímenes de la revolucion. El *Courier d'Angleterre* que inserta este artículo añade que Bonaparte declaró á Fouché la causa de su separacion, y le nombró gobernador de Roma; y que antes de emprender su viage á organizar el estado romano, recordó Bonaparte la antigua correspondencia epistolar que habia habido entre ambos, y le dixo: „Nadie sabe lo que puede suceder en adelante; y será lo mejor que me devolvais mis cartas.” Fouché respondió que hacia mucho tiempo que las habia quemado. Pero mientras hablaba con el Emperador fueron ocupados todos sus papeles por la policia; y habiéndose hallado entre ellos las cartas que suponía quemadas, fue arrestado y conducido á Vincennes.

ARTICULO DE OFICIO.

Circulares del ministerio de Hacienda.

La Regencia del reino ha mirado siempre como una de sus primeras obligaciones proporcionar á la hacienda pública, en las presentes circunstancias en que se halla la nacion, los ahorros de que pueda ser susceptible, no solo en los ramos de la administracion, recaudacion y distribucion de sus rentas, sino tambien en los demas inherentes á ella, sin que de modo alguno se resienta el servicio nacional, por exígirle así el mantenimiento de nuestros ejércitos y demas atenciones del estado. Baxo de estos principios, y el de que S. A. no halla conveniente ni necesaria la subsistencia de las juntas de montes pios de oficinas y ministerial, ni las oficinas de ambos establecimientos, pues que todo viene al fin á parar en que del sueldo de los empleados en quanto alcanza, y de la hacienda pública en quanto no alcanza el descuento, se paguen las pensiones á viudas y huérfanos; ha resuelto la extincion de las expresadas juntas y sus oficinas. En este supuesto, y en el de que en los respectivos reglamentos se hallan marcados todos los casos que puedan ocurrir, así sobre contribuciones y descuentos, como por lo que toca á declaracion de pensiones y formalidades que deben preceder para su goce, autoriza S. A. á los intendentes y ministros de la hacienda nacional para que en sus respectivas provincias puedan habilitar á las viudas y huérfanos al goce de la pension que les corresponda, con sujecion precisa á lo prevenido en los citados reglamentos; pero baxo la responsabilidad de subsanar dichos gefes qualquiera pension mal declarada, ya sea por falta de algun documento de los que deben preceder, ó por mala inteligencia dada á los artículos de los reglamentos, cuyos hechos deberán resultar del reconocimiento y exámen de las cuentas que se presenten en el tribunal de conta-

duría mayor, pudiendo en los casos de duda consultar á la superioridad, con remision del expediente instructivo y su dictámen. De órden de S. A. lo comunico á V. S. para su cumplimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Cádiz 18 de julio de 1813. = Tomas Josef Gonzalez Carvajal.

El frecuente abuso de que los jueces de primera instancia se introduzcan á ejercer y pretender las subdelegaciones de rentas de los partidos, cuyas solicitudes se complican á veces con las de los gobernadores militares, ha llamado la atencion de la Regencia del reino para cortar una infraccion tan manifiesta del sagrado principio sancionado por las Cortes para asegurar la libertad é independéncia de los magistrados, negándoles, como les es negado, el exercicio de toda comision ó encargo del Gobierno. En consecuencia se ha servido S. A. resolver, que mientras subsistan los juzgados de rentas, los contadores de partidos sean los que desempeñen dichas subdelegaciones, cesando de ejercerlas los jueces que actualmente las sirvan; y que donde los gobernadores militares no tengan particular nombramiento de subdelegados, corresponden igualmente á los contadores estos encargos. De órden de S. A. lo comunico á V. S. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Cádiz 23 de julio de 1813. = Tomas Josef Gonzalez Carvajal.

El dia 7 de setiembre empezará la antigua feria de Albacete, durando, como antes, quatro dias.

Historia secreta de la corte y gabinete de St. Cloud, distribuida en cartas escritas en Paris en el año de 1805 á un lord de Inglaterra, reimpressa en Nueva-Yorck, traducida al castellano por un español americano: tres quadernos en papel, impresa en Cádiz. Véndese en el despacho de la imprenta nacional á 45 rs.

Tratado de economía política, escrito en frances por J. B. Say, y traducido al castellano. El mérito de esta obra es bien conocido, y aun superior al de Smith, por cuya razon en el último plan de estudios, aprobado por la real cédula de 807, se mandó que solo se diese en las universidades la obra que se anuncia. Consta de tres tomos en octavo. Se hallará en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de Ranz, calle de la Cruz, á 42 rs. en rústica y 54 en pasta.

Cartilla natural y política del ciudadano español: un tomo en octavo. = Los fenómenos, papelucho nuevo de D. L. A. y A., que contiene una cantinela puesta en música para forte-piano, distinta de la vulgarizada. Se hallarán en la librería de Perez, calle de las Carretas.

Cancion al famoso combate dado por el brigadier D. Juan Martin en los campos de Torrejon el dia 22 de mayo de 1813: compuesta por D. Francisco Garnier Gonzalez. Véndese en la librería de Gonzalez, calle de Atocha, frente á los cinco gremios.

Cancion patriótica para forte-piano, titulada la derrota de Soult, puesta en música. Se hallará á ocho reales en el puesto de libros de Martin Santos, calle de la Concepcion Gerónima, esquina á la de Toledo.

EN LA IMPRENTA NACIONAL.